

DEFINICION DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

LA APS es una opción política que se integra al proceso de liberación de un pueblo, entendiendo por política: la práctica de la libertad, la actividad del hombre libre en la creación de un futuro renovado, y por liberación: al resultado de la actividad responsable de un pueblo de arriesgarse a crear un futuro más promisorio.

Por eso la APS, está dirigida prioritariamente a aquellas comunidades marginales, que como consecuencia de la relación opresora de dominación a la cual están sometidas, al decir de Freire, se vuelven MUDAS, dado que el futuro no les pertenece.

El mundo las ve como inactivas, pero esto es un reflejo de su impotencia. Presentan una aparente pereza, que no es vicio, sino el resultado de la violenta opresión a la cual se hallan sometidas.

Aunque para muchos el futuro permanece aún cerrado, su conciencia está despertando, pero este despertar se vuelve creador solamente cuando tiene un contexto de esperanza y de poder.

Hoy algo está cambiando, la persona desde su situación de opresión empieza a hablar, irrumpe en la historia, analiza críticamente su situación, las causas que generan, ya / no se conforma con un futuro predestinado por el opresor, nace a la libertad, cuestiona, El objetivo fundamental de su lucha es poder tener la libertad de crear su historia.

En este contexto la APS, debe permitir al pueblo ser protagonista de su proceso de salud, para que deje de ser el objeto del Sistema de Salud y se transforme en sujeto // creador, participante de este proceso.

La APS, abre el espacio para el análisis crítico de la situación Salud-Enfermedad, no se basa en la hegemonía del sistema sino en la participación del pueblo, es por eso que acepta la posibilidad de modelos alternativos.

La APS reconoce que el conocimiento científico no debe ser usado como instrumento/ de opresión, o arma para favorecer el consumismo en manos de unos elegidos, sino como instrumento de liberación en la medida que sea conocido y usado por todos.

Se construye por una parte con el saber del pueblo y por otra parte con el saber / de la ciencia, de manera tal que no sea una atención mediocre, ni benéfica sino transformadora.

La APS reconoce a la Salud como un derecho humano y una necesidad básica de la persona. Es motivo de lucha para ser conquistada como la educación, la justicia, la tierra. Al reconocer a la Salud como un derecho humano, afirma el derecho de toda persona a poder satisfacer sus necesidades básicas. De ahí nace su carácter multisectorial e interdisciplinario.

Es por eso que la APS se hace fecunda cuando se inserta dentro de los movimientos populares y se esteriliza cuando se la introduce dentro de la burocracia ministerial.

La participación popular en la PAS, no se limita a consultar a la comunidad si les parece bien o no determinada acción de Salud, sino que ésta participe en el poder de decisión, con todo lo que ello implica.

La APS reconoce que no existe un único patrón válido de cultura, ni culturas superiores que deben ser imitadas. Respeto y valora las diferencias culturales de los / pueblos, favorece y valora el intercambio cultural en igualdad de condiciones, en relación a la concepción y tratamiento de los diferentes procesos de enfermedad o cuidado de la Salud.

La APS no pretende la igualdad sino la equidad, de manera que el gasto en salud se incline hacia el que más necesita y no a la inversa, o sea hacia el que puede consumir más.

La APS tiende al uso racional de los recursos destinados a la tecnología. Este es uno de los puntos más difíciles.

Cuando un país toma la decisión política de firmar la declaración de Alma Atta, si esta no va acompañada de un proyecto acorde, la alta tecnología continúa concentrada / en un perímetro geográfico muy reducido y al alcance de muy pocos y no es patrimonio de quien lo necesite.

Para concluir, la APS resulta impracticable en un proyecto político que no se funde en los principios de respeto a los derechos humanos, equidad y justicia social.


Dr. HILARIO M. FERRERO
MAT. 34153 M.P. 318
JEFE ZONA SANITARIA IV